

0354

Vigencia y Dolencias

000200005

• Raúl Rettig

Confesamos que, llamados a pronunciarnos en la Editorial Jurídica sobre la conveniencia de publicar el libro de Modesto Collados sobre "Vigencia y Dolencias de la Cultura Occidental", estuvimos, en un comienzo, reticentes. Nos parecía que tarea tamaña pudiera escapar un tanto a la destreza que un economista despliega en su acción diaria, tan diversa, en la apariencia, de la que es exigible a un ensayista que busca explicación a fenómenos de significado denso, como son los de la filosofía y su proyección. Nuestro error cedió ante lo que un maestro inolvidable del Derecho Civil nos enseñó a valorar: el argumento de autoridad. Y este provino de opiniones como la de Hernán Godoy, para nosotros capital. Ahora estamos leyendo la obra del ex Ministro y actual empresario. Nos complace reconocer que el libro tiene mucho de admirable. Desde luego, un intento emprendido hoy y aquí, en este país en que es reducida el área que puede reservarse para pensar en los supuestos fundamentales de nuestra existencia, en las nociones sobre el ser, en la mensura de los valores, en los imperativos de la lógica, en la teoría del conocimiento, ya revela entereza espiritual y un propósito de elevarse por sobre la contingencia. Eso es digno de ser reconocido, aun con más fuerza en quien *está* en esa contingencia, "agonizando" en ella, en el sentido que Unamuno da a eso de agonizar, haciéndolo sinónimo de protagonizar o antagonizar.

El autor logra lo que esencialmente busca: entregarnos claro su concepto de cultura y su apago a la manifestación occidental de ella. Destaca la permanencia

de esa cultura y su validez actual, que entiende plena.

Ha de celebrarse que la Editorial Jurídica haya dado al público el libro de que hablamos. Pensamos que, si se siguiera el ejemplo del autor, podría estimularse al hombre público, al dirigente, a distribuir sus horas entre el pensamiento y la acción. Ello elevaría la ponderación que merecen los actores del vivir comunitario. Haría menos vasta su toma de posiciones. Ennobleciera su palabra. Un político culto será siempre más certero que un voceador de consignas o denuestos.

Nuestras reflexiones no significan, por cierto, concordancia con las tesis de don Modesto Collados. No es difícil advertir en ellas algo de hostil a ciertas características que una democracia no puede dejar de mostrar sin dejar de serlo. El entronque del sufragio universal con supuestos dislates de Rousseau no nos tranquiliza. Bien puede ser aprovechado por los fanáticos del autoritarismo sin fin. Tampoco nos ligamos a ciertas definiciones que la disciplina filosófica no aprobaría. No creemos, por ejemplo, que la lógica sea "un conjunto de valores". Seguimos creyendo que los valores son el objeto de la axiología y es en ella donde han de ser tratados y clasificados con respeto. Pero estas diferencias son naturales si se trata de un tema tan polémico, en sí, como el abordado.

"Vigencia y Dolencias de la Cultura Occidental" debe ser leído. Si tiene el destino de convertirse en el comienzo de un debate de alcurmia, deberíamos celebrar su aparición. Y muy de veras.

últimos volúmenes . slpo . 10 - 11 - 1987 . P. 2

Vigencia y dolencias [artículo] Raúl Rettig.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rettig, Raúl, 1909-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Vigencia y dolencias [artículo] Raúl Rettig.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile